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exponen sus 
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Catástrofe: Defensa 
maneja opción de 
refuerzo militar con 
personal de otras 
regiones para 
labores de ayuda 
POLÍTICA PÁG.4

Más de 4 mil personas en 
lista de espera por cirugías 
en Hospital Traumatológico

DATOS ENTREGADOS POR EL DIRECTOR DEL RECINTO, EDWIN ÑANCO

Durante la pandemia el Hospital 
Traumatológico de Concepción fun-
cionó como referente para atender a 
las personas contagiadas con el 

Covid-19, destinando así sus camas 
a la hospitalización de los pacientes 
más complicados, situación que 
derivó en una abultada lista de 

espera de cirugías electivas. 
Por eso, el ingeniero comercial, 
Edwin Ñanco, que asumió en agosto 
de 2023 como director del centro de 

salud, se puso como meta disminuir 
al máximo las listas de espera de 
cirugías electivas pendiente desde 
2018, que en total sumaban 3 mil 

899 intervenciones que correspon-
dían, principalmente, a las especiali-
dades de cadera, hombro y extremi-
dad superior.

Las intervenciones de rodilla, extremidades superiores, tobillo, pie, cadera y hombro son las con mayor demanda.
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15La Municipalidad de Penco realiza gestiones frente al movimiento de tierra generado por las recientes precipitaciones. Piden a vecinos evacuar el lugar.

Fisura provoca graves daños en hogares de Lomas de Peumo CUIDAD PÁG.12

Exportación de 
uvas: identifican 
oportunidad de 
crecimiento con 
inminente firma de 
protocolo con EE.UU.
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EDITORIAL: DAÑOS EN RECINTOS EDUCACIONALES
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Norberto Solís de Obando fue un 
distinguido educador a quien la Pro-
vincia de Concepción, a mediados 
del siglo XIX, le debía mucho por su 
entrega y compromiso en aras de la 
educación provincial. Se casó en 
Concepción, con Parmenia Francis-
ca Cárdenas Soto, el 24 de diciembre 
de 1886. 

De él se sabe que realizó sus estu-
dios en el Liceo de Concepción y que 
se registra su llegada a Tomé en abril 
de 1853, con un decreto firmado el 29 
de marzo del mismo año por la presi-
dencia de Manuel Montt, con el cual 
se crear la primera Escuela Elemen-
tal de Instrucción Primaria para hom-
bres de la ciudad de Tomé, nombran-
do a Solís de Ovando en su preceptor. 

A su llegada, toma contacto con 
las autoridades locales, con el delega-
do del Departamento de Coelemu, 
con sede en Tomé, a la cabeza. Los ve-
cinos prontamente se enteran de la 
llegada de un preceptor al lugar, ga-
nándose el respeto y la curiosidad, ya 
que en Tomé era la primera vez que 
contaban con la oportunidad de co-
nocer a uno.  

dor de escuelas de la Provincia de 
Concepción, función que ejerció por 
casi cuarenta años. Fue el encargado 
de controlar, promover y administrar 
la educación, así como de buscar la efi-
ciencia y mejorar la enseñanza. Rea-
lizaba visitas periódicas a las escuelas 
municipales, conventuales y fiscales, 
manteniendo una ardua vigilancia, 
no solo a los preceptores, sino también 
a los padres, para convencerlos de en-
viar a sus pupilos a la escuela. Tam-
bién, realizaba los informes y memo-
rias que debía dirigir al intendente 
con todos los detalles de asistencia, es-
tado de los establecimientos, avan-
ces del alumnado, presupuestos y 
otras variadas consideraciones nece-
sarias para dictar la enseñanza. 

Norberto Solís de Ovando Villagrán 
falleció en Concepción, el 11 de mar-
zo de 1900 a los 62 años. Es recorda-
do por su distinguida y meritoria ca-
rrera al servicio público, principal-
mente en la educación de la provincia. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

Es así como Norberto Solís de Ovan-
do cuenta de manos de las autorida-
des con una sala de clases provisoria 
para partir con la enseñanza local. 

Tres meses más tarde, el 12 de julio 
de 1853, los vecinos Juan de Dios Mal-
donado y Rosa Pineda, firman en la 
Notaría de Tomé la escritura pública 
donde donan el terreno para edificar 
la escuela definitiva, que más adelan-
te se nombrará como Escuela Mode-
lo Nº 1, en el mismo lugar donde está 
ubicada hoy la escuela República del 
Ecuador. Sin duda, este hito vino a 
cambiar la dinámica del pueblo, dan-
do un empuje para el progreso, ya que 
la creación de este plantel permitió 
que los niños pudiesen asistir a la es-
cuela y recibir educación formal. 

En 1858, el visitador de escue-
las provincial, Bernardino 
Ahumada, postuló a Norberto 
Solís de Ovando al premio 
anual de educación popular, 
donde quedó tercero en la 
terna propuesta 
por el consejo Uni-
versitario. En carta al 
ministro de educación 

Emprendedores del Bío BíoNorberto Solís de Ovando Villagrán
pública, fechada el 16 de septiembre de 
1858, donde lo presentaba para el pre-
mio, Ahumada destacó lo siguiente: 
“Cuando se hizo cargo de la escuela, 
carecía de útiles, pero el avance de sus 
alumnos y su persuasión, hicieron que 
los vecinos contribuyeran prontamen-
te para llenar esta necesidad. Enseña 
ramos que no son obligatorios en el Re-
glamento, y por más de un año, desem-
peñó gratuitamente clases de gramá-
tica castellana y aritmética en una es-
cuela de niñas de la localidad. Hace 
dos años estableció de su cuenta una 
escuela para adultos, asistiendo regu-
larmente cincuenta de ellos por la no-
che. Fue nombrado bibliotecario de 
la Biblioteca Popular, la que dirige con 
el mismo celo”. 

En la misma misiva agregó, “es 
un modelo de enseñanza, repre-

sentando al ideal de hombre 
honrado, hijo obedien-

te, ciudadano íntegro 
y laborioso”. 

Años más tarde, 
Solís de Ovando 
asumió la respon-

sabilidad de visita-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GLORIA CALLUPE RAIN  
Comisión Presidencial para la Paz y Entendimiento- 
Unid. Pueblos Originarios Gore 

El 21 de junio de 2023 el Presi-
dente Gabriel Boric nombró a las 
y los integrantes de la Comisión 
Presidencial para la Paz y Enten-
dimiento, para que ocho perso-
nas de distintos sectores puedan 

construir las bases para comenzar 
a cimentar una nueva relación en-
tre el Estado y el pueblo mapu-
che. La tarea no es y no ha sido fá-
cil; proponer una solución al con-
flicto que arrastra el Estado de 

nos indican que es imprescindible 
tomar medidas para corregir los 
errores del pasado, que son nece-
sarias acciones sustanciales que 
indiscutiblemente requieren un es-
fuerzo nacional sostenido para 
construir una relación contempo-
ránea entre el Estado y el pueblo 
mapuche, donde Chile pueda re-
mediar sus múltiples fallos y el pue-
blo indígena pueda mirar el futuro 
con mayor confianza y esperanza. 

El pueblo mapuche ha dado 
siempre pasos para el entendi-

miento, y estoy segura que se-
guiremos honrando nuestra 

tradición de parlamento y pro-
funda vocación política. La políti-

ca mapuche es lo que nos hace ser 
muy orgullosos de lo que somos, 
nuestra lengua, nuestro lugar en el 
mundo, nuestra forma de ver y vi-
vir la vida, lo que nos distingue y 
nos hace valiosos. 

Creo firmemente que buscar un 
camino de solución se puede lo-
grar mediante un acuerdo social y 
político transversal. El pasado no 
se puede curar, pero sí hay que 
abordarlo y remediarlo.

Chile -me atrevo a señalar que es 
la herida más grande del país- no 
es algo que se consiga fácilmente. 

A un año de intenso trabajo, el 
foco ha estado en propiciar espa-
cios de diálogo para construir en-
tre todas y todos un camino de re-
conciliación nacional. Por eso es-
tamos realizando un esfuerzo, 
conscientes de nuestras limitacio-
nes y oportunidades, y es precisa-
mente esta chance la que no pode-
mos desaprovechar.  

Sé que los procesos y los cam-
bios culturales son lentos, 
pero no podemos esperar a 
que problemas de décadas 
se resuelvan en meses. Por lo tan-
to, debemos empezar ya. 

La Comisión Presidencial para la 
Paz y el Entendimiento entregará 
con convicción al Ejecutivo y al Par-
lamento un diagnóstico integral de 
la situación de tierras, propuestas de 
mecanismos, reformas, condicio-
nes y vías de reparación, que contri-
buyan a lograr un diálogo y una con-
vivencia más armónica entre todos 
los que compartimos este territorio. 

Las lecciones internacionales 

La tarea no es y no ha sido fácil; proponer una 

solución al conflicto que arrastra el Estado de Chile 

-me atrevo a señalar que es la herida más grande 

del país- no es algo que se consiga fácilmente.

El camino hacia el 
entendimientoSin goles terminó el duelo debut de 

Chile en el Grupo A de la Copa Améri-
ca 2024. La Roja se enfrentó en una nue-
va edición del ‘clásico del Pacífico’ fren-
te a su par de Perú en el AT&T Stadium 
de Arlington, Texas. El duelo represen-
tó el reencuentro entre Ricardo Gareca, 
actual entrenador de Chile, y La Bicolor, 
donde encabezó el proyecto deportivo 
durante alrededor de 7 años. 

 
 Rodrigo Perez @roroperez10 
“En poco tiempo Gareca y nuestros  ju-
gadores ilusionaron nuevamente a todo 
el país, todos felices empata un partido 
y aparecen todos los chaqueteros. 17 
millones de DT increíble lo poco que nos 
queremos. Fin del comunicado” 
 
Eddie Fleischman  
@E_FLEISCHMAN 
“Muy emotiva la forma como los juga-
dores de Perú y Ricardo Gareca se salu-
daron en la zona de los vestuarios pre-
vio al duelo de ayer. Cuando uno ve 
imágenes así, entiende cómo fue el vín-
culo y la huella que dejó un técnico en 
un equipo. Gran momento”. 
 
Pedro Ortiz Bisso @orbisa35 
“Nos habíamos olvidado los enormes 
problemas que tiene Gareca para re-
plantear sus partidos. Fossati le ganó 
desde el banco. Adelantó líneas, mejoró 
la actitud y estuvimos cerquita de ga-
nar. Chile lució desconcertado y sin or-
den. Bien la defensa. ¿El mejor? Zam-
brano. Y Cartagena”. 
 
Edward Alva @EdwardAlva08 
“Ricardo Gareca habló del partido y del 
rival, osea de Perú “Perú cortó mucho el 
juego y el árbitro a veces fue permisivo”. 
Se refirió al estado del campo “Cancha 
pequeña y pasto seco; eso a veces bene-
ficia a alguno””. 
 
Pablo Ramos @pabloramosg 
“Fossati leyó a la perfección el partido 
de la Roja y le ganó el duelo a Gareca en 
esta pasada. Además, a Chile le costó 
demasiado encontrar precisión y pro-
fundidad. La realidad es que el empate 
fue justo. Así son los inicios de Copa, 
nada fácil”. 
 
Gonzalo Gálvez Torres 
@gonzagalvez 
“Conclusiones -Bravo sigue siendo el pi-
lar de la Roja. -Sánchez ansioso e irrita-
ble. -La salida de Valdés golpeó al equi-
po. -Brereton y Echeverría debieron ser 
titulares, por las características de Perú. 
-Osorio devolvió camiseta. -Pulgar sigue 
dejando dudas. Se complica Chile”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Al igual que en otras catástrofes vividas en el 
Biobío, los establecimientos educaciona-
les son parte de la infraestructura dañada. 
La Seremi de Educación tiene registrados, 

hasta el momento, un total de 209 de estos recintos 
con daños de diversa índole producto del sistema fron-
tal que afecta a la zona, y que durante el jueves signi-
ficó nuevas inundaciones, especialmente en la comu-
na de Curanilahue. 

Se trata de 200 escuelas y liceos, 9 jardines infanti-
les los que se han visto afectados por los temporales. 

De las 33 comunas de la Región del Biobío, han sido 
27 las que han reportado daños en este tipo de inmue-
bles educacionales. Además, actualmente existen 12 
recintos educativos habilitados como albergues, en 
los que se está ofreciendo alimentación de la Junaeb. 

Una situación dramática es la que se vive en el Li-
ceo Politécnico de Curanilahue, desde donde Lorna 
Palma, su directora, especificó que los daños han 
sido millonarios ya que han perdido computadores, 
junto con material de los talleres de mecánica y fo-
restal, especialidades que se imparten en el estable-
cimiento técnico profesional. 

Este liceo tiene una matrícula de 289 alumnos de los 
cuales 142 han sufrido la inundación de sus viviendas 
también. “Atendemos a estudiantes con un índice de 

Daños en recintos educacionales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cancha  
  
Señora Directora: 

Teniendo en consideración el ni-
vel de estadio con el que cuenta ac-
tualmente la ciudad de Concep-
ción, siendo contemplado como 
uno de los mejores recintos futbo-
lísticos del país, creo que es impor-
tante analizar el nivel de manteni-
miento que se hace a dicho estadio 
para el estado en el que se encuen-
tra al día de hoy.  

A pesar de las condiciones cli-
máticas que enfrenta la comuna, 
las formas en las que se cuida la 
cancha podrían ser mejores, ya 
que las lluvias son frecuentes en 
Concepción. Así sería menos 
probable que ocurran problemas 
de localía para los equipos que 
requieran jugar en el Ester Roa 
Rebolledo.  

  
Karla Flores Torres 
 
Salud en pueblos originarios  
  
Señora Directora: 

La Conmemoración del día Na-
cional de los Pueblos Originarios 
es una fecha que invita a la refle-
xión sobre la rica diversidad cultu-
ral presente en nuestro país y el pa-

pel fundamental que desempeñan 
las comunidades indígenas en la 
historia y la sociedad actual. Este 
día coincide con el solsticio de in-
vierno y el inicio del nuevo ciclo 
para muchas comunidades andi-
nas, es una oportunidad para reco-
nocer y valorar la herencia de los 
pueblos mapuche, aymara, rapa 
nui, diaguita, atacameño, kawés-
qar, yagán, y muchos otros que for-
man parte de la interculturalidad 
chilena. 

La conmemoración de este día se 
convierte en una plataforma para el 
diálogo, el reconocimiento y la ac-
ción concreta en favor de los dere-
chos de los pueblos originarios. 

En el Biobío, la población mapu-
che corresponde al 9% aproxima-
damente de la población indígena 
mapuche del país, se encuentra 
distribuida principalmente en las 
comunas de Santa Bárbara, Alto 
Biobío, Los Ángeles y Mulchén, 
siendo Alto Biobío la comuna con 
mayor concentración de la región. 

Dentro de los principales pro-
blemas de salud que enfrenta la 
población mapuche del Biobío se 
encuentra una elevada tasa de 
mortalidad infantil en compara-
ción a la población adulta, altas ta-
sas de suicidio y la alta incidencia 

de Tuberculosis. 
En el ámbito de la Salud Sexual y 

Reproductiva (SSyR) de la pobla-
ción indígena ha sido un tema 
complejo y con muchos desafíos a 
lo largo de la historia. Estas pobla-
ciones suelen experimentar mayo-
res tasas de embarazo adolescen-
te, mortalidad materna e infeccio-
nes de transmisión sexual (ITS) en 
comparación con la población no 
indígena. Además, los pueblos ori-
ginarios han enfrentado múltiples 
obstáculos para acceder a servi-
cios de salud adecuados y cultural-
mente pertinentes, por nombrar 
algunos: 

Las comunidades han experi-
mentado discriminación y margi-
nación debido a sus creencias y 
prácticas culturales, lo que ha ge-
nerado desconfianza hacia el sis-
tema de salud occidental, dificul-
tando la aceptación de programas 
de salud sexual y reproductiva, 
además, de que las condiciones de 
pobreza y desigualdad socioeco-
nómica que afectan a muchas co-
munidades indígenas también in-
fluyen en su acceso a servicios de 
SSyR de calidad. 

 
Marcela Opazo Galaz/Obstetricia 
Unab

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vulnerabilidad escolar de un 98%”, comentó la direc-
tora y agregó que de ahí también viene la urgencia por 
recuperar luego al establecimiento, ya que las raciones 
de Junaeb son muy necesarias para los estudiantes. 

Con apoyo de funcionarios de la Armada y maqui-
narias de forestales, la jornada de este jueves estaba 
planificada para terminar de limpiar y comenzar a sa-
nitizar, pero el barro nuevamente ingresó en 80 cen-
tímetros a eso del mediodía, según da cuenta el rela-
to de Palma. 

“Nosotros teníamos toda la fe y la esperanza de vol-
ver con normalidad a clases el 8, el jueves en la ma-
ñana teníamos todo bien, pero ahora se nos truncó 
todo”. 

Este recinto de Curanilahue es el reflejo de la situa-
ción de los recintos en la zona que incorporan la lis-
ta de los inmuebles dañados por las inundaciones. 

De ahí la importancia de que haya prioridad en res-
tablecer lo antes posible la normalidad en escuelas, 
liceos y jardínes. Al final de los balances son los ni-
ños,niñas y adolescentes quienes necesitan de estos 
espacios para su desarrollo.

De ahí la importancia de que haya 

prioridad en restablecer lo antes 

posible la normalidad en escuelas, 

liceos y jardínes. Al final de los 

balances son los niños,niñas y 

adolescentes quienes necesitan de estos 

espacios para su desarrollo.

¡
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Catástrofe: Defensa maneja 
opción de refuerzo militar con 
personal de otras regiones 
para labores de ayuda

TRAS INUNDACIONES

El despliegue del Gobierno y del 
personal militar se mantiene en el 
Biobío tras las inundaciones. Sobre 
todo en las zonas más dañadas: Arau-
co y Curanilahue. 

Fue precisamente esta comuna 
donde llegó el subsecretario de Defen-
sa, Ricardo Montero. Explicó que has-
ta ahora se cuenta solo con efectivos 
de las reparticiones castrenses de la 
región en las labores de ayuda, pero 
que de ser necesario se trasladarán 
uniformados desde otros puntos del 
país.   

-¿Con qué se encuentra en la re-
gión, un primer balance?  

-Estuvimos en el Liceo Politécnico 
de Curanilahue, el que por segunda 
vez se inundó. Ahí creo que lo que vi-
mos fue el tipo de respuesta que es-
peramos. Un trabajo integrado, que 
es liderado, por cierto, por el Estado 
de Chile, a través del gobierno, pero 
que cuenta con el apoyo de la muni-
cipalidad, del sector privado.  

Tenemos gente del Ejército, de la 
Armada, ayudando a remover las to-
neladas de barro que entraron al liceo, 
y viendo todas las tareas que vamos 
a hacer para poder paliar esto y me-
jorarlo para que no vuelva a suceder.  

Ahora estamos viendo cómo está 
siendo la distribución de ayuda. Tene-
mos principalmente carbón, colcho-
nes, kits sanitarios, hay algunos caño-
nes térmicos para poder dar tempe-
ratura y secar las casas, que han sido 
muy útiles. Estamos con cajas de co-
mida, con agua y otro tipo de apoyo.  

-En cuanto al despliegue de las 
Fuerzas Armadas y Carabineros, 
¿Cuántos efectivos están desplega-
dos solamente en la Región del 
Biobío?  

-El número de personas son reser-
vados por movimientos de Fuerzas 
Armadas, pero tenemos dos desplie-
gues hoy día que son en paralelo. 

Mantenemos el despliegue de se-
guridad por el Estado de Excepción 
Constitucional de Emergencia y eso 
no se ha visto afectado. Mantenemos 
el mismo personal con la misma in-
tensidad de operaciones; y en parale-
lo montamos un operativo de apoyo 
humanitario que no requiere de un 
Estado de Excepción Constitucional.  

Está la coordinación de los dife-
rentes estamentos estatales y ahí 
también estamos junto al personal de 
Ejército del Regimiento Chacabuco 
de Concepción, y de Los Ángeles, per-
sonal de la Armada desde Talcahua-
no. Tenemos varias cuadrillas, al me-
nos treinta, ayudando a la remoción 
de barro, de tierra y también a la dis-
tribución de ayuda.  

-¿El personal desplegado en Bio-

tiempo desde que comenzó el Es-
tado de Excepción, lo diferente fue 
lo lamentable de los tres Carabine-
ros. Ahora durante estas semanas 
de sistema frontal no se han re-
gistrado hechos de violencia. 
¿Cuál es la evaluación que ustedes 
hacen dentro del ministerio? ¿Es-
taría asociado justamente a las 
condiciones del tiempo? ¿Se suma 
también al despliegue militar?  

-Tenemos una operación de una es-
trategia que es evaluada permanente-
mente, que es de largo plazo. Tuvi-
mos un terrible incidente, el del ase-
sinato de tres carabineros. Eso es de la 
máxima gravedad y está todo el apa-
rato del Estado abocado por encontrar 
los responsables y que paguen con las 
penas que establece la ley.  

En paralelo, hemos mantenido el 
despliegue y es un despliegue que ha 
demostrado dar resultados. Hay me-
nos eventos de violencia, hay más 
gente detenida, y lo que es más impor-
tante, hay más condenados. El Esta-
do se hace presente no solo en el res-
guardo de seguridad, sino también en 
implementar el Estado de Derecho.  

-Lo último: ¿Se han autoimpues-
to, algún plazo para las tareas de 
remoción de escombros en las ca-
lles, el despeje, la basura ?  

-Tenemos instrucción del Presi-
dente, Gabriel Boric, que esto tiene 
que ser lo más rápido posible, res-
guardando todo el personal, pero lo 
más rápido posible. Y todos los me-
dios que sean necesarios para ser 
movilizados para acá (...). 

FOTO: SUBSECRETARÍA DE DEFENSA

En entrevista con Diario Concepción, el subsecretario de Defensa, Ricardo 
Montero, detalló que se cuenta con el despliegue del Ejército de Concepción y Los 
Ángeles; junto al de marinos de la II Zona Naval de Talcahuano. 

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Estuvimos en el Liceo Politécnico de Curanilahue, el que por segunda vez se 
inundó. Ahí creo que lo que vimos fue el tipo de respuesta que esperamos. Un 

trabajo integrado, que es liderado, por cierto, por el Estado de Chile, a través del 
gobierno, pero que cuenta con el apoyo de la municipalidad, del sector privado.  

Ricardo Montero, subsecretario de Defensa.“ ”

bío es solamente personal de la 
Región o se están requiriendo efec-
tivos desde otros puntos del país?  

-Por ahora lo que tenemos es de la 
Región. Hemos compatibilizado gen-
te de Los Ángeles, del Concepción y 
de la Base Naval de Talcahuano para 
no afectar la operación del Estado 
de Excepción Constitucional, pero 
hemos logrado hacer un despliegue 
intenso que ha significado un reque-
rimiento de mucho trabajo del perso-
nal de Fuerzas Armadas.  

Hasta ahora en estos más de 10 

días de despliegue hemos podido so-
lucionarlo con gente de la región. Si 
es que fuese necesario trasladar tro-
pas o gente de otras regiones aleda-
ñas, lo vamos a hacer, pero hasta aho-
ra no ha sido necesario.  

-Lo ocurrido recientemente con 
Argentina y la zona fronteriza en el 
sur, ¿Desvió la atención de la tro-
pa frente a lo que ocurre en varios 
puntos (por las inundaciones)?  

-No, en lo más mínimo. Hubo una 
coordinación fluida entre el Ministe-
rio de Defensa, entre la Cancillería 

que fue el que llevó este tema. Se si-
guieron conductos regulares, intervi-
nieron varios estamentos del Estado.  

En conjunto con la autoridad ar-
gentina lo resolvimos de buena for-
ma. Yo personalmente me tocó man-
tener contacto con mis pares, con el 
viceministro de Defensa, con el sub-
secretario de Relaciones Internacio-
nales desde la Defensa, y se mostró 
desde el inicio una buena disposi-
ción y fue superado este impasse. 

-En Arauco, los hechos de vio-
lencia venían a la baja hace mucho 
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EN MEDIO DE LA CATÁSTROFE:

PORTAL DE CURANILAHUE RESISTIÓ 
LAS INCLEMENCIAS DEL TEMPORAL

Las viviendas fueron diseñadas por “Elemental”, del 
reconocido arquitecto Alejandro Aravena, ganador del 
Pritzker, equivalente al Premio Nóbel de la Arquitectura.

Durante las recientes inundaciones en 
Curanilahue, el nivel del río se elevó por encima 
de un metro y medio en varios sectores de la 
comuna, afectando a miles de 
viviendas.

Sin embargo, en la 
emergencia hay historias 
destacables. Un ejemplo es 
el “Portal de Curanilahue”, 
el proyecto habitacional 
más grande de la provincia 
de Arauco, que desde hace 
poco más de dos años es el 
hogar de 714 familias de la 
comuna.

Este moderno conjunto habitacional es una 
iniciativa gestionada por la empresa ARAUCO, 
en conjunto con el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo, la municipalidad de Curanilahue y 
los comités de vivienda locales.

Una respuesta innovadora
El diseño de este barrio estuvo a cargo de la 

prestigiosa oficina de arquitectura “Elemental” 
y se caracterizó por la inclusión de diversas 
obras que le permitieron soportar de excelente 
manera las intensas lluvias que afectaron con 
especial dureza a Curanilahue.

Claudio Ulloa estuvo a la cabeza de uno de 
los comités de vivienda que fueron parte del 

diseño de este proyecto. “Siempre se consideró 
que íbamos a vivir cerca del río y se planificó de 
tal manera que, a pesar de esa condición de 
riesgo, no pudiéramos inundarnos”, sostuvo. El 
ex dirigente reconoce que en el comienzo de esta 
emergencia existió miedo “pensando en que el 
río podía salir y que nos íbamos a inundar”, pero 
nada de eso ocurrió. “Las pendientes de las 
calles, los sumideros, las vías de evacuación de 
agua, la zona de mitigación del río... Todo el 
sistema funcionó”, aseguró.

Planificación estratégica
Entre las medidas que permitieron al Portal 

de Curanilahue resistir el temporal, se destaca 
la ubicación estratégica de las canchas y zonas 
de esparcimiento, construidas junto al borde 
del río. Esta planificación creó una zona 
inundable que absorbió la crecida del afluente, 
evitando que el agua llegara a las casas.

Además, se preservó un pequeño humedal 
que atravesaba la villa, lo cual también 
contribuyó a contener la crecida del río, 
evitando que las áreas pobladas se inundaran.

Un modelo para replicar
Sin duda, estas decisiones acertadas 

demuestran la importancia de desarrollar 
proyectos habitacionales bien planificados y de 
alta calidad.

Los vecinos y vecinas del Portal de 
Curanilahue son los protagonistas de esta 
buena noticia, mostrando una luz de esperanza 
dentro de la catástrofe que ha vivido 
Curanilahue.

Diseñada como 
zona inundable

“Hay que comenzar a 
pensar en este proyecto 

para futuras construcciones 
cercanas a los ríos”

 Carlos Ulloa vecino del Portal de Curanilahue

PubliReportaje
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Más de 4 mil 200 personas 
permanecen en lista de espera por 
cirugías en el Hospital Traumatológico 

ASEGURÓ EL DIRECTOR DEL ESTABLECIMIENTO, EDWIN ÑANCO

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Durante la pandemia el Hospital 
Traumatológico de Concepción fun-
cionó como referente para atender a 
las personas contagiadas con el Co-
vid-19, destinando así sus camas a la 
hospitalización de los pacientes más 
complicados, situación que derivó en 
una abultada lista de espera de ciru-
gías electivas. 

Por eso, el ingeniero comercial, Ed-
win Ñanco, que asumió en agosto de 
2023 como director del centro de sa-
lud, se puso como meta disminuir al 
máximo las listas de espera de cirugías 
electivas pendiente desde 2018, que en 
total sumaban 3 mil 899 intervencio-
nes que correspondían, principalmen-
te, a las especialidades de cadera, 
hombro y extremidad superior. 

 - ¿Qué estrategias se pusieron en 
marcha para disminuir las ciru-
gías en lista de espera? 

-Para aumentar nuestra productivi-
dad y disminuir este número imple-
mentamos diversas medidas para ha-
cer más eficiente nuestro proceso qui-
rúrgico: creamos el Comité de 
Eficiencia Hospitalaria, las reuniones 
semanales de tabla quirúrgica, la crea-
ción de la Unidad Pre Quirúrgica, en-
tre otras.  

Todas buscan optimizar el tiempo 
y dar mayor fluidez a todo el tránsito 
que realiza una persona desde que in-
gresa a la lista de espera hasta que se 
opera. Que el paciente tenga todos 
los controles que requieren, la prepa-
ración pre operatoria, que los quirófa-
nos estén operativos, revisar las cau-
sas de suspensión de cirugías para de-
sarrollar estrategias que nos permitan 
reducirlas al máximo, verificar el tiem-
po de hospitalización sea adecuado, 
entre otros.  

- ¿Con todo ese trabajo que men-
ciona, han terminado con algunas 
listas de espera? 

-Al día de hoy ya terminamos con la 
lista de espera quirúrgica 2018 (45), 
2019 (557) y 2020 (362), nos quedan 
sólo cinco cirugías pendientes. Esto 
nos tiene muy contentos porque todo 
lo implementado está dando resulta-

 FOTO: HOSPITAL TRAUMATOLÓGICO

“Nuestra prioridad es resolver  
la lista de espera quirúrgica (...) la pandemia nos dejó  

una abultada lista de espera de cirugía electivas”. 
Edwin Ñanco, director del Hospital Traumatológico de Concepción. “ ”

Las intervenciones de rodilla, extremidades 
superiores, tobillo, pie, cadera y hombro 
son las con mayor demanda,  suman en 

total  3 mil 623 las postergadas. 

dos, pero sabemos que queda harto 
porque hay personas que esperan por 
una cirugía desde 2021, pero estamos 
poniendo todo nuestro esfuerzo en 
avanzar.  

Como dato, si comparamos la pro-
ducción enero-abril de 2023 ( 1.286) a 
igual fecha en 2024 (1.829), tenemos 
un 42% de aumento, en el total de las 

cirugías realizadas, por lo que estamos 
muy optimistas en los resultados que 
tendremos de aquí a fin de año.  

-¿Cuántas cirugías realizaron el 
año pasado y de ellas cuántas co-
rrespondieron a lista de espera? 

-El año pasado se efectuaron 4 mil 
500 cirugías. Del total de cirugías efec-
tuadas en 2023, el 28% correspondió 

a lista de espera, el 72% restante a ci-
rugías de urgencia. 

- ¿Cuántos pacientes hay en lis-
ta de espera a la fecha y de qué pa-
tología  principalmente? 

-A la fecha tenemos una lista de es-
pera de 4 mil 216 intervenciones. De 
2021 quedan pendientes 448; 2022  
mil 231 cirugía, 1705 de 2023 y de este 

año 832. 
Las más requeridas son: rodilla con 

951 pendientes; las extremidad supe-
rior suman 805; tobillo y pie 801, cade-
ra 756 y hombro 310, 

- ¿Cuántas cirugías de mayor re-
currencia, pendientes en la lista 
de espera, se han realizado este 
año? y ¿Cuántas se piensan realizar 
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Además, queremos ser un hospital 
autogestionado, es decir, con atribu-
ciones para organizarnos de forma 
interna, administrativa y de nuestros 
recursos, y definir la manera con a 
que realizaremos nuestros procesos y 
prestaciones clínicas para ofrecer a 
la red, independiente del servicio de 
salud al que pertenecemos. 

- ¿Qué falta para ello? 
-El ser autogestionados implica 

cumplir con una serie de requisitos 
que deben certificarse en el Ministe-
rio de Salud. 

Hoy somos un hospital “invitado a 
la autogestión”, gracias al apoyo del di-
rector del Servicio de Salud Concep-
ción, que en noviembre del año pasa-
do envió un ordinario al subsecretario 
de Redes Asistenciales solicitando in-
corporar al Traumatológico como es-
tablecimiento invitado al EAR (Esta-
blecimiento Autogestionado en Red). 
Ahora tenemos que ir avanzando en 
ese proceso y estar atentos a lo que nos 
vayan indicando desde el Minsal.  

este año? 
-Las cirugías de mayor realización 

este año corresponden a extremidad 
superior, columna y manejo del dolor, 
tobillo y pie, rodilla, hombro y cadera.   

Para este año tenemos proyectado 
realizar del orden de 5 mil 300 cirugías 
(30% de espera). Si todo sigue como 
hasta ahora, el objetivo es avanzar en 
la lista de espera entre 2021 y 2022, 
principalmente .  

En este aspecto es importante pre-
cisar que el total de cirugías que no-
sotros realizamos, la gran mayoría co-
rresponden a cirugías de urgencia de 
pacientes que recibimos de diferentes 
establecimiento de la red del Servicio 
de Salud de Concepción y de otros 
servicios también. Esto es aproxima-
damente el 70% de nuestra produc-
ción, el porcentaje restante corres-
ponde a cirugías programadas de pa-
cientes que están en lista de espera 
para ser operados.  

- ¿Cuál es el tiempo de espera 
promedio que tiene el paciente des-
de que es diagnosticado hasta que 
es operado? 

-Actualmente el tiempo de espera se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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contar con nuestra propia central de 
esterilización podríamos mejorar la 
eficiencia operativa del hospital (...) . 
Nos podría ayudar a reducir la suspen-
sión de cirugías por temas asociados 
a estas causas.  

- ¿Para ello se construirá un sex-
to nivel? 

-Sí, el sexto piso albergará las áreas 
administrativas que hoy se ubican en 
el primer piso. 

La central de esterilización se ubica-
rá entre el primer piso y el zócalo por la 
accesibilidad, resistencia de la loza ante 
el peso de los equipos de esterilización 
y por la cercanía con pabellón. Las  bo-
degas de almacenamiento del mate-
rial de esterilizado estarán en el 2 y 3. 

- ¿Cuándo debería estar ope-
rativo? 

-Se proyecta que estará listo entre 
2027 y 2028. 

- ¿Cuáles son las metas que se ha 
propuesto para el Traumatológico? 

Estamos trabajando para ser líderes 
a nivel nacional. Tenemos la infraes-
tructura, los especialistas, equipa-
miento y un equipo humano compro-
metido con su trabajo y los pacientes.  

mente como equipo para disminuir 
esta cifra y dar una pronta resolución 
a nuestros pacientes.   

- ¿Cuál es el tiempo de espera 
para atención de especialidad? 

-La mediana de espera para inter-
consulta es de 220 días. 

 
Proyectos  

- Sabemos que buscar crear una 
central de esterilización ¿Cómo 
contribuirá a reducir las listas de 
espera y por qué es tan necesaria? 

-Ese proyecto está en desarrollo, 
priorizado por el Ministerio de Salud, 
y significa una inversión de $5 mil mi-
llones.  

Actualmente, estamos trabajando 
en conjunto con el Servicio de Salud 
Concepción. Para nosotros es muy 
necesario contar con una central de 
esterilización propia, por la cantidad 
de instrumental que requerimos cada 
día y más que eso porque una de las 
causales de suspensión de cirugías 
está asociada a fallos en el proceso de 
esterilización de material. 

Ese trabajo, actualmente lo realiza 
una empresa externa, si pudiéramos 

EDWIN ÑANCO, director del Hospital 
Traumatológico de Concepción.  

mide en función de la mediana. Para 
nuestro establecimiento, a la fecha, co-
rresponde a 425 días para la lista de es-
pera de intervenciones quirúrgicas, 
lo anterior dada la acumulación de pa-
cientes que trajo consigo la pande-
mia. Sabemos que es harto tiempo 
por eso estamos trabajando fuerte-



Ciudad
8 Diario Concepción Domingo 23 de junio de 2024

MÁS DE 200 PERSONAS EN ACTIVIDAD

La Universidad de Concepción 
celebró el encuentro de familias de 
los 270 estudiantes participantes 
del Programa Talentos UdeC. Du-
rante este sábado, niños, niñas y 
adolescentes compartieron con la 
comunidad los frutos de su apren-
dizaje durante la temporada de oto-
ño 2024. 

Talentos UdeC, es un programa 
que este año celebra su vigésimo 
aniversario, convoca a estudian-
tes desde 5º básico hasta 4º medio 
de diversos centros educativos de 
la Región del Biobío y Ñuble, quie-
nes asisten a las aulas del campus 
universitario todos los sábados 
para repasar contenidos en diver-
sas disciplinas. 

Sobre esto, la directora del pro-
grama, Fernanda Parra, comentó 
que “este evento es crucial porque 
permite a los estudiantes mostrar 
sus logros y proyectos desarrollados 
en los cursos y talleres multidiscipli-
narios que impartimos. Hoy nos 
acompañaron alrededor de 200 fa-
miliares, evidenciando el valor que 
tiene para los jóvenes compartir 
esta experiencia en la Universidad 
de Concepción con sus padres, ma-
dres y cuidadores”. 

El Programa Talentos UdeC está 
dirigido a estudiantes con altas ca-
pacidades y/o potencial académico 
y se encuentra abierto para estu-
diantes de establecimientos muni-
cipales, subvencionados y particu-
lares. La directora del programa fi-
naliza con la invitación a la 
comunidad educativa de conocer el 
programa: “Acá exploramos diver-
sas disciplinas y nuestra premisa es 
ofrecer una opción extracurricular 
que enriquezca la formación so-
cioeducativa de los estudiantes en 
diversas áreas”.  

 
Vinculación con la comunidad 

En la misma línea, la Vicerrecto-
ra de la UdeC, Dra. Paulina Rincón 
González, señaló que “el Progra-
ma Talentos, como programa de 
formación académica y desarrollo 
psicosocial, sigue cumpliendo un 
rol destacado en la región al gene-
rar un espacio para niños, niñas y 
adolescentes con talento acadé-
mico y/o con altas capacidades o 
potencial, contribuyendo a la ex-
presión de ese potencial de desem-
peño sobresaliente en edades adul-
tas tempranas”. 

La Vicerrectora Rincón valoró la 
realización de la feria de aprendiza-

Talentos UdeC: Estudiantes 
exponen sus aprendizajes en 
evento abierto a la comunidad

je de la temporada de Otoño 2024, 
que tuvo que ser pospuesta un fin de 
semana debido al frente de mal 
tiempo que asoló a la región las se-
manas previas.  

Además, resaltó que, “este tipo 
de encuentro, al finalizar cada tem-
porada (otoño, primavera y vera-
no), permiten a las familias y co-
munidad educativa ver los avances 
y logros de la temporada y mante-
ner la motivación de los y las estu-
diantes, por lo que nos alegramos de 
haberlo podido realizar”. Cabe des-

tacar que la feria de aprendizajes 
contó con la participación de Admi-
sión UdeC, quienes brindaron 
orientación e información a las fa-
milias y estudiantes sobre el proce-
so de ingreso a la casa de estudios.  

 
Experiencias gratificantes 

Sobre la valoración de este pro-
grama Mariana Fredes, apodera-
da de Maria Trinidad, estudiante 
de 6to básico, indicó que “la expe-
riencia ha sido genial, encontra-
mos que están adquiriendo mu-

cha sabiduría, esperando que si-
gan aprendiendo mucho. A Maria 
Trinidad le encanta venir, le en-
cantan sus compañeros y profeso-
res, los días sábado para ella son 
sagrados. Ha sido una experiencia 
maravillosa para ella y para noso-
tros como papás poder ver los re-
sultados”. 

Jorge Muñoz, apoderado de Vic-
toria, estudiante de 7mo básico, ex-
presó que “estamos super contentos 
con la experiencia que ha tenido 
victoria del año pasado que le ha 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Es un programa que este año celebra su vigésimo aniversario. 
Convoca a estudiantes desde 5º básico hasta 4º medio de 
diversos centros educativos de la Región del Biobío y Ñuble.

permitido desarrollar y satisfacer 
su curiosidad que tiene innata a tra-
vés de a través de uno de los cursos 
que más le ha gustado de avista-
miento de aves, también de astrono-
mía y ahora en el curso de Fandub 
y estamos super felices de lo que le 
ha aportado a su vida Talentos 
UdeC”. 

Este programa recibe a estudian-
tes de diversas partes de la Región 
del Biobío y Ñuble, destacando co-
munas y localidades como: Cañete, 
Arauco, Santa Juana, Coronel, San 
Pedro de la Paz, Coelemu, Talca-
huano, Hualqui, Chiguayante, Lota, 
Yungay, Tomé, Coelemu, Florida, 
Los alamos, Trehuaco, Penco y 
Concepción. 

Diario Concepción 
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Cañete, Arauco, Santa Juana, 
Coronel, y San Pedro de la 
Paz, son parte de los lugares 
de origen de los estudiantes.

Comunas como
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Potenciar la competitividad en 
el mercado regional y nacional, 
facilitar la transferencia de cono-
cimientos y tecnologías, promo-
ver la colaboración y formación 
de redes, y desarrollar nuevas 
ideas para el crecimiento de sus 
negocios, fueron algunos de los 
beneficios que otorgó la gira téc-
nica a la Red de Emprendimien-
to e Innovación de la ex zona del 
carbón, compuesta por empren-
dedores de micro o pequeñas 
empresas. Esta actividad, desa-
rrollada durante junio, se enmar-
có en el proyecto de Centro de 
Formación Técnica Lota Arauco 
“Innovando al Sur del Biobío”, 
iniciativa que impulsada y finan-
ciada por el Gobierno Regional 
del Biobío mediante el Fondo 
de Innovación para la Competi-
tividad Regional. 

En esta actividad participaron 
quince emprendedores proce-
dentes de Lota, Coronel y la Pro-
vincia de Arauco, quienes reali-
zaron una ruta que incluyó visi-
tas a las ciudades de Los Ángeles 
y Valdivia. En Los Ángeles, visi-
taron el Centro de Desarrollo 
Tecnológico Agroindustrial 
(CDTA) de la Universidad de 
Concepción. En Valdivia, tuvie-
ron la oportunidad de trabajar en 
el espacio Nube Cowork y reali-
zaron una visita guiada a la cer-
vecería Cuello Negro. 

Patricio Pérez Vergara, Rector 
de CFT Lota Arauco, comentó 
sobre esta iniciativa “El proyecto 
FIC busca que aportemos valor al 
ecosistema de innovación y em-
prendimiento de la ex zona del 
carbón, a través del apoyo a pe-
queñas empresas. Son 100 em-
prendedores a los que apoya-
mos (…) Nuestra misión es apo-
yar el desarrollo de la ex zona del 
carbón y, por tanto, esto se en-
marca en nuestro proceso de 
apoyo y gestión al territorio. Esto 
favorece la gestión institucional y 
de vinculación con el medio de 
CFT con el territorio”. 

PubliReportaje

La iniciativa fortaleció la Red de Emprendimiento e Innovación, beneficiando a micro y pequeñas empresas con mejoras 
en la competitividad, transferencia tecnológica y desarrollo de redes. Organizada en el marco del proyecto “Innovando al 
Sur del Biobío” y financiada por el Gobierno Regional del Biobío, participaron emprendedores que exploraron nuevas 
tecnologías en diversos espacios, fomentando así la innovación y la expansión de negocios en la región.

CFT LOTA ARAUCO Y GOBIERNO REGIONAL 
IMPULSAN LA COMPETITIVIDAD Y 
COLABORACIÓN DE EMPRENDEDORES EN LA EX 
ZONA DEL CARBÓN CON GIRA TÉCNICA NACIONAL

INNOVANDO AL SUR DEL BIOBÍO: 

Durante la visita al CDTA, los 
emprendedores conocieron las 
diversas actividades del centro, 
enfocadas en apoyar y promover 
el desarrollo sostenible del sec-
tor agroindustrial. Esto se logra a 
través de la generación de cono-
cimientos, la transferencia tec-
nológica y la vinculación con la in-
dustria y la comunidad. 

Durante su visita a la ciudad de 
Valdivia, los emprendedores 
aprendieron sobre la importan-
cia de la innovación y el trabajo 
en red. El espacio Nube Cowork, 

se destacó el ambiente de apo-
yo y recursos compartidos, faci-
litando el crecimiento de nuevas 
empresas y proyectos empren-
dedores mediante el acceso a 
tecnología, mentorías y una co-
munidad activa de profesionales. 
Esto permitió a los emprendedo-
res generar nuevas ideas, traba-
jar en conjunto y desarrollar ac-
tividades colaborativas, fomen-
tando conexiones para futuros 
proyectos. 

Alejandro Valenzuela, encar-
gado de proyecto, tras la visita, 

señaló que, “En Nube la charla 
respecto a la importancia y opor-
tunidades que ofrece el trabajo 
colaborativo y el agruparse para 
obtener beneficios para todos 
los involucrados es importantísi-
ma, entender que, si tenemos 
puntos de encuentro y colabora-
mos unos con otros, el trabajo 
para surgir como emprendedores 
es mucho más sencillo”. 

Además, visitaron la cervecería 
artesanal Cuello Negro. Durante 
el recorrido, se les mostró el pro-
ceso de producción de cerveza 
artesanal, desde la selección de 
los ingredientes hasta el embo-
tellado y etiquetado. Esta visita 
permitió a los emprendedores 
entender la importancia de la ca-
lidad y la innovación en la indus-
tria cervecera, así como explorar 
oportunidades para aplicar técni-
cas similares en sus propios nego-
cios, sirviendo de fuente de ins-
piración y motivación, ya que esta 
empresa también surgió como 
un emprendimiento. 

Flor Paillao, emprendedora re-
presentante de Paillalawen co-
mentó sobre esta experiencia, 
“esta gira, me ayudó a tener ma-
yor seguridad, para comenzar al-
gunos productos innovadores 
dentro de mi emprendimiento 
que yo creía imposible hacer, así 
que sin duda me voy con muchas 
ideas para comenzar a realizar.” 

Mientras que, Patricia Albor-
noz, coordinadora del proyecto 
dijo que, “esta experiencia per-
mitió a los emprendedores visibi-
lizar nuevas alternativas de desa-
rrollo, escalamiento y diversifica-
ción de productos, además de 
conocer tecnologías útiles para el 
procesamiento de sus produc-
tos. De este modo, no solo am-

pliaron sus conocimientos técni-
cos, sino que también ganaron 
valiosas oportunidades de cola-
boración y crecimiento, fortale-
ciendo así sus capacidades para 
competir en el mercado.” 

Por su parte, Rodrigo Daroch 
Yáñez, representante de la Divi-
sión de Fomento e Industria del 
Gobierno Regional del Biobío, 
expresó de pate de la organiza-
ción gubernamental, “Felicita-
mos el trabajo que ha realizado 
CFT Lota Arauco con 100 em-
prendedores de la zona (…) en 
donde efectivamente han podi-
do desarrollarse, capacitase y ge-
nerar un trabajo en coordinación; 
además en la gira viene a poner 
un sello que el trabajo efectiva-
mente ha estado realizando CFT 
Lota Arauco con el proyecto In-
novando al sur del Biobío”. 

El proyecto “Innovando al Sur 
del Biobío”, desarrollado gracias 
a la alianza de CFT Lota Arauco 
y el Gobierno Regional del Bio-
bío, busca fortalecer el ecosiste-
ma de emprendimiento e innova-
ción en la región al brindar a los 
emprendedores locales acceso a 
tecnologías y conocimientos 
avanzados. Esto les permite de-
sarrollar productos y servicios 
competitivos en el mercado, op-
timizar sus procesos, reducir cos-
tos y mejorar la calidad. Además, 
fomenta la transferencia de tec-
nología y conocimientos, pro-
mueve la colaboración y forma-
ción de redes, y apoya el desarro-
llo sostenible del sector 
empresarial regional. Al integrar 
estos elementos, el proyecto con-
tribuye significativamente al cre-
cimiento económico y a la crea-
ción de oportunidades en la ex 
zona del carbón.
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Gore Biobío

Desafío Levantemos Chile
Ediciones

Especiales

ISLA MOCHA INICIA PROYECTO PILOTO DE 
MEJORAS EN INFRAESTRUCTURA BÁSICA

La comunidad de Isla Mocha es una de las más aisladas y vulnerables 
de nuestro país. A raíz de esto, nació el proyecto “Desafío 
Levantemos Isla Mocha”, que busca promover el desarrollo 
sostenible de la isla a largo plazo, mediante la instalación de 
infraestructuras esenciales y productivas, tales como paneles 
fotovoltaicos, invernaderos con riego tecnificado y biodigestores.

GRACIAS A LA ALIANZA DEL GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO Y DESAFÍO LEVANTEMOS CHILE:

“D
Desafío Levante-
mos Isla Mocha”, es 
el nombre del pro-
grama que consiste 
en implementar 

una solución piloto que permita el desa-
rrollo territorial en el ámbito económico, 
cultural y social de la isla. Esto, mediante 
la implementación de infraestructura bá-
sica y avanzada, otorgando la ayuda a 41 
beneficiarios 39 familias, más la Escuela 
Básica y Prodesal), siendo un total de 

aproximadamente 150 personas.  
El proyecto contó con un presupuesto 

total asignado de $316 millones que, gra-
cias a ello, se respondió a las necesidades 
críticas identificadas en las familias de la 
isla. Por esto, se incluyó la instalación de 
20 sistemas de paneles fotovoltaicos para 
fomentar el funcionamiento eficaz de su-
ministro eléctrico, de agua potable y te-
lecomunicaciones. Por otro lado, para po-
tenciar el desarrollo del rubro de la agri-
cultura en sus habitantes, se instalaron 20 
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invernaderos con riesgo tecnificado. Ade-
más, de cinco biodigestores para la ges-
tión de residuos orgánicos y la obtención 
de biogás para cocinar.  

El jefe de Infraestructura y Transporte, 
Óscar Ferrel, explicó que “nos parecía 
muy importante ponernos en el lugar de 
las personas que son insulino-dependien-
tes, que tienen problemas con sus medi-
camentos, con sus vacunas, y poder garan-
tizar de que haya ciertos puntos en la isla 
que van a tener un subministro permanen-
te es una cosa ética. Por eso, es que agra-
decemos mucho a la Fundación Desafío 
Levantemos Chile, que en el fondo nos 
ayuda en la operatividad, poder darle so-
lución a estos problemas, por lo tanto 

Edición Especial - Isla Mocha

entregando capacitaciones para el desa-
rrollo eficiente y sostenible del proyecto, 
lo que facilita el diálogo con los habitan-
tes de Isla Mocha. 

Sobre esto, Nicolás Canales, Director de 
Desarrollo Social de Desafío Levantemos 
Chile, indicó los proyectos que fueron 
entregados a los vecinos y vecinas de la 
isla. “Con el objetivo de fortalecer las 
oportunidades que existen en la isla, se 
desarrolló tres pilares fundamentales. Lo 
primero, el desarrollo productivo a través 
de invernaderos con riegos tecnificados. 
Por otro lado, cinco biodigestores para la 
producción de biogás, y así las familias 
puedan cocinar. Y en una tercera instan-
cia, los proyectos fotovoltaicos que tenían 
como objetivo principalmente ayudar a 
adultos mayores y emprendedores para 
que pudieran tener una estabilidad, tan-
to para los medicamentos en el caso de 
los adultos mayores, como también para 
el desarrollo del encadenamiento pro-
ductivo de los emprendedores”. 

Es un proyecto piloto que no solo bus-
ca la mejora de infraestructuras básicas, 
sino también fortalecer la cohesión social 
y la relación de la comunidad con las ins-
tituciones públicas.  Está alineado con la 
Estrategia Regional de Desarrollo (ERD), 
que prioriza el desarrollo integral de te-
rritorios con desventajas relativas, enfo-
cándose en la ruralidad, la diversidad pro-
ductiva y la creación de empleo en un en-
torno sostenible. 

El director de la Escuela Básica de Isla 
Mocha, Darwin Parra, sostuvo que estas 
iniciativas son fundamentales para el de-
sarrollo de la isla. “Para nosotros es bas-
tante importante, quizás para algunos un 
invernadero no es gran cosa, pero para 
una comunidad en la cual no contábamos 
con esta infraestructura, es de gran ayu-
da. Es muy importante para nosotros, 
simplemente agradecemos todo lo que 
han realizado”. 

Para la finalización de este programa, se 
llevaron a cabo capacitaciones de fomen-
to productivo a las familias e instituciones 
beneficiarias, con la finalidad de otorgar 
competencias y guiar en aspectos produc-
tivos al territorio.

contar con aliados como Desafío, que en-
tienden que esto hay que abordarlo con 
un sentido de urgencia, es muy relevante”.  

Esta es la primera gran intervención en 
la isla, y una de las necesidades críticas de 
la comunidad era la ineficiencia en el ser-
vicio eléctrico en el territorio. Por esto, con 
el proyecto, se espera que medidas como 
la instalación de paneles fotovoltaicos 
aporten significativamente al desarrollo de 
sus habitantes.  

Mediante esta iniciativa, el Gobierno Re-
gional del Biobío y Desafío Levantemos 
Chile, tienen como objetivo principal, 
además de instalar infraestructura o entre-
gar servicios, generar vínculos con la co-
munidad, conociendo sus experiencias y 
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metros cúbicos
300

Buscan despejar colectores en sector Las 
Tres Pascualas de Concepción

comuna  
El sistema mixto de bombas de 

este vehículo, que se usa en la man-
tención de ductos de alcantarilla-
do, fue solicitado por el municipio 
para hacer una revisión completa 
de la red en el tramo que atraviesa 
calle Bulnes, desde el pasaje Lete-
lier hasta Lientur.

de las direcciones municipales de 
Gestión del Riesgo y Emergencias, 
Medio Ambiente y Secretaría de 
Planificación más personal de la 
Dirección de Obras Hidráulicas del 
MOP, entidad que por ley está a 
cargo de las redes primarias de eva-
cuación de aguas lluvia, que es la 
categoría de las de este punto de la 
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MUNICIPALIDAD REALIZA GESTIONES

Las fuertes precipitaciones de es-
tas dos semana también dejaron 
daños en hogares de la comuna de 
Penco. 

En el sector de Lomas de Peumo 
se registró una fisura, la que provo-
có la destrucción de una parte de 
una casa particular, además de de-
jar a otras en peligro. 

Roxana Palma, dirigenta vecinal 
del sector, contó que se recomendó 
la evacuación a todas las familias 
que colindan con las zona donde 
está ubicada la grieta, la que está en 
movimiento desde las primeras llu-
vias, es decir, desde el 12 de junio, 
aproximadamente.  

Sobre la caída de una ampliación 
de una casa habitación, y otras cua-
tro que están en escenario crítico, el 
alcalde (s), Freddy Neira, indicó que 
ya se coordinó con Serviu la entre-

Deslizamiento de terreno: lluvias 
generan fisura y vecinos deben 
evacuar hogares en Penco

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Una grieta de 
grandes 
dimensiones se 
observa en Lomas 
de Peumo, donde 
las precipitaciones 
hicieron ceder la 
tierra. Una 
vivienda terminó 
parcialmente 
destruida. 

que se encuentra ubicado frente a la 
calle Los Notros, existe un conjun-
to habitacional llamado Puertas de 
Penco que también podría verse 
afectado en el futuro por el movi-
miento del terreno y los colectores.  

“Vamos a tener que hacer obras 

de mitigación que puedan encauzar 
el agua, vamos a trabajar con la in-
mobiliaria y la constructora”, expu-
so el alcalde (s) de Penco. 

Distintas autoridades han visita-
do el lugar, según detalló la presi-
denta de la Junta de Vecinos de Lo-
mas de Peumo.  

Los habitantes de la calle Lilenes, 
que son quienes están ubicados de-
bajo la fisura de terreno, han visto 
cómo ingresa el agua de las conten-
ciones o gaviones a sus viviendas, y 
también observan cómo poco a 
poco el límite de éstos con sus casas 
está acercándose notoriamente.  

Uno de los residentes de Los Lile-
nes ya vio afectada una ampliación 
y su patio por el ingreso de parte de 
la masa de tierra hacia el sitio lo que 
inunda el interior de sus vivienda.  

El gran problema, para Roxana 
Palma, es que no hay actualmente 
una medida que resuelva la situa-
ción en forma definitiva, porque 
contó que intentaron entrar con re-
troexcavadora y no se pudo por la 
condición del terreno. “Para algo 
definitivo tiene que pasar un tiem-
po, que esto seque, que esto permi-
ta ingresar maquinaria y ver una so-
lución definitiva, tendríamos que 
hablar con recursos de Gobierno 
más grande, como para hacer un 
muro de contención”, indicó Palma. 

“Desde las primeras lluvias, noso-
tros empezamos como a mirar que 
el terreno empezó a ceder, pero fue 
algo como una franja bien pequeña 
y después noté que no podía mirar 
hacia arriba, que yo ya veía como 
una loma y me empecé a preocupar 
porque era demasiado”, indicó Da-
niela Machuca, vecina de calle Los 
Lilenes.  

Según la percepción de Machuca 
al parecer la situación de ellos no es 
tan compleja como las de los veci-
nos que están ubicados por sobre la 
fisura. “En una reunión y se nos in-
dicó que con cualquier avance de 
esta masa de tierra, nosotros igual 
vamos a tener que ser trasladados”, 
afirmó Machuca y agregó que eso 
sería bastante complicado para su 
grupo familiar, ya que no tienen un 
lugar al cual irse. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Con un camión vactor que faci-
litó Senapred, a requerimiento de la 
Municipalidad de Concepción, des-
de este sábado se trabaja en la revi-
sión y despeje de colectores de 
aguas lluvia en el sector de Las Tres 
Pascualas, inundado tras los siste-
mas frontales de los últimos días  

Este operativo incluye a equipos 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ga de subsidio de arriendo para los 
vecinos que deben evacuar las ca-
sas por estar más expuestas. 

“Producto de la gran cantidad de 
lluvias el terreno terminó cediendo 
provocando una fisura importante. 
Sernageomin está realizando los 

estudios topográficos respectivos 
para tener respuesta sobre cómo 
intervenir y poder darles seguridad 
a los vecinos que están pasando por 
mucha incertidumbre y mucho te-
mor”, afirmó Neira. 

Cabe mencionar que por el lado 

comprometidos de masa de 
tierra, indicaron desde la 
Municipalidad de Penco, según 
los estudios preliminares.
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Parque Museo Pedro del Río 
Zañartu avanza en la restauración 
ecológica de ecosistemas autóctonos

PROYECTO APUNTA A LA RECUPERACIÓN DE LA RICA BIODIVERSIDAD LOCAL PARA SU PRESERVACIÓN

Maqui, Peumo, Olivillo, Pitao, Hui-
llipatagua, Litre, Boldo, Corcolén, 
Pelu, Corontillo, Voqui Colorado, Ca-
lle-Calle, Chupalla, Quebracho y Arra-
yán son las especies de flora nativa, va-
rias amenazadas y algunas hasta en 
peligro de extinción, que se han esta-
do viverizando y plantando para pro-
tagonizar un proyecto de restaura-
ción ecológica para conservar biodi-
versidad dentro del Parque Museo 
Pedro del Río Zañartu. 

El trabajo se realiza en el sector de-
nominado como Mirador Laguna Ver-
de, ecosistema de quebrada y humedal 
que está dentro de las 552 hectáreas del 
lugar que resguarda gran riqueza na-
tural e histórica en el Gran Concepción 
desde antaño y cuyo equipo trabaja a 
diario para preservarlo para el futuro.  

 
Patrimonio natural  

En 1938 se abrieron las puertas al pú-
blico y hoy son 300 mil las personas que 
cada año llegan a disfrutar de los úni-
cos e imponentes paisajes propios de la 
zona biogeográfica, volviendo al espa-
cio como uno clave en materia de pro-
tección y conservación de invaluable 
patrimonio natural, también sociocul-
tural, y por ello tiene doble declaración 
como Santuario de la Naturaleza. 

Porque Javiera Matus de la Parra, di-
rectora ejecutiva del Parque Museo, 
cuenta que humedales, borde coste-
ro y fluvial, y relictos de bosque escle-
rófilo son parte los ecosistemas nati-
vos que posee, dada su ubicación que 
se adscribe a la comuna de Hualpén. 
Allí habitan especies autóctonas de 
flora, fauna y hongos; muchas bajo 
amenaza y vulnerabilidad. 

Y por eso, destaca, están implemen-
tando plan de gestión patrimonial con 
énfasis en actividades de divulgación 

fin de la intervención para el próximo 
otoño (un año más)”. Ahora se traba-
ja en el vivero para propagar más ar-
bustos y flores nativas que se planten 
en el lugar y aportar visualmente al 
paisaje.  

Para el éxito del proceso destacan 
como relevantes las acciones de vin-
culación con comunidades.  

Así, personas trabajadoras del Par-
que Museo han recibido charlas; el 
grupo de vinculación territorial de la 
Universidad de Concepción realizó 
labores de voluntariado para aportar 
en labores clave para el desarrollo del 
proyecto; y se han activado instancias 
educativas en el Centro de Flora del 
Parque Museo. Y las actividades con-
tinuarán este segundo semestre. 
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En el área del humedal Laguna Verde, rodeado de bosque nativo, se realizan acciones para plantar y 
conservar su flora nativa. El lugar es de gran valor natural y turístico, pero en los últimos años ha sido 
afectado por invasión de especies exóticas que se han removido e incendios que se buscan prevenir.

ceso que implica varias labores. 
Y desde el equipo cuentan que lo 

primero fue remover una superficie de 
2 mil metros cuadrados cubierta con 
vegetación exótica, para luego realizar 
trabajos de control de erosión de sue-
lo. “Esto favorece la infiltración de 
agua en el suelo del cerro y evita que 
muchos sedimentos y materia orgáni-
ca escurran a la parte baja de la lade-
ra donde está el humedal”, explican. 

Después, en mayo, comenzó la 
plantación con flora nativa propia del 
lugar y propagada dentro del Centro 
del Flora/Vivero del Parque Museo. 
56 núcleos y más de 270 ejemplares de 
especies nativas se han plantado.  

“A la fecha se ha logrado reforestar 
la mitad de la ladera y se proyecta el 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

científica y educación ambiental, de la 
mano de fortalecer el cuidado de áreas 
verdes y ecosistemas. Las acciones per-
miten prevenir riesgos ambientales. 

 
Restaurar para preservar 

Bajo ese marco está el proyecto de 
restauración ecológica, acción que se 
considera crucial para la preserva-
ción, porque su fin es recuperar a la 
biodiversidad propia de un lugar con 
sus características, complejidad y vi-
tales funciones. Por eso “Nuestras tie-
rras. Nuestro futuro. Somos la #Gene-
raciónRestauración” es el lema que la 
ONU definió para el Día/Mes Mundial 
del Medioambiente 2024. 

La iniciativa del Parque Museo la 
implementa un equipo liderado por el 

ingeniero agrónomo Diego Aguilera y 
el biólogo Rodrigo Toledo, y se enfoca 
en un área de 0,2 hectáreas. 

La elección fue por su ubicación 
estratégica: al ser una pendiente de 
desplazamiento hídrico, la plantación 
nativa permitirá proteger el suelo de 
la erosión, resguardando al humedal 
Laguna Verde que alberga uno de los 
bosques mejor conservados en el Par-
que Museo. 

Es así que se espera prevenir el ries-
go de incendios forestales que han 
afectado a la zona del Mirador Lagu-
na Verde en los últimos años y favore-
cer su atractivo turístico. 

 
El proceso 

La restauración resulta de un pro-

EL MIRADOR 
LAGUNA VERDE  está 
en una quebrada con 
bosque nativo que 
termina en un 
humedal, donde 
habitan flora y fauna 
nativas. Por ello es 
clave recuperar 
ecológicamente, para 
proteger y preservar.

552 hectáreas posee el Parque Museo, donde  alberga 
diversos ecosistemas y especies nativas, por lo que tiene 
doble declaratoria como Santuario de la Naturaleza.
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Restaurar para combatir 
amenazas y preservar el 
patrimonio natural

El plan de gestión patrimo-
nial con sus distintas accio-
nes y el proyecto para restau-
rar ecosistemas hacen parte 
de esfuerzos impulsados por 
el interés de fortalecer la ges-
tión medioambiental dentro 
del Parque Museo Pedro del 
Río Zañartu, donde el origen 
y motivación está en una ne-
cesidad: abordar y controlar 
las amenazas que existen 
dentro del recinto y en parti-
cular en el sector del Mirador 
Laguna Verde donde está el 
foco, resaltan los profesiona-
les a cargo del proyecto de 
restauración ecológica Diego 
Aguilera, asesor en gestión 
de flora para la viverización, 
y Rodrigo Toledo, asesor en 
gestión botánica para el Vive-
ro y gestión de humedales en 
el Parque Museo. 

 
Amenazas 

El Mirador Laguna Verde 
se emplaza en una quebrada 
con bosque nativo que ter-
mina en el humedal que le da 
nombre, siendo de gran 
atractivo turístico por las vis-
tas que ofrece y de gran valor 
como ecosistema al ser hábi-
tat de diversas especies de 
flora y fauna, además que en 
el humedal anidan muchas 
aves. Por ello es un área prio-
ritaria para la preservación y 
de interés de muchos cientí-
ficos que realizan investiga-
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tinción. Además, se contri-
buye a disminuir la presencia 
de flora exótica e invasora 
dentro de estos bosques-re-
lictos, que puede desplazar 
a las plantas nativas que al-
bergan y son aporte en la vida 
de muchos insectos y aves 
que habitan el Parque y la Pe-
nínsula de Hualpén”, enfati-
zan Aguilera y Toledo. 

Además, está el aporte en 
la prevención de incendios 
forestales a futuro, que tam-
bién es otra gran amenaza a 
la conservación de esa rica y 
única biodiversidad que al-
berga el patrimonial espacio 
y que se debe proteger.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ciones allí. 
Pero, el equipo relata que 

se dio un rápido crecimiento 
de los exóticos pino y espini-
llo en el bosque nativo. 

Algo que ha perjudicado 
visualmente al paisaje que 
tanto disfrutan quienes visi-
tan el lugar, pero sobre todo 
advierten que la invasión de 
estas especies perjudica al 
hábitat natural de árboles y 
arbustos nativos, ocupando 
espacio, agua y nutrientes. 
También destacan que, por 
las características de esta flo-
ra exótica invasora, se ha fa-
vorecido que existan focos 
de incendios forestales du-
rante los últimos veranos.  

Así, con el proceso de res-
tauración ecológica “se bus-
ca favorecer la retención hí-
drica en la cuenca y aportar 
en la prevención de incen-
dios forestales a futuro den-
tro del Parque”, aseguran. Y 
en este escenario se aporta al 

valor y atractivo turístico.  
 

Desafíos y relevancia  
Por su envergadura, el pro-

yecto de restauración ecoló-
gica es desafiante en su im-
plementación y sobre todo 
mantención de resultados. 

“Los principales desafíos 
están asociados a las accio-
nes posteriores a la reforesta-
ción: el monitoreo de los atri-
butos ecológicos y de las 
amenazas que pueden afec-
tar el éxito del proyecto. El 
monitoreo activo debe tra-
ducirse en un manejo adap-
tativo que busque corregir 
los problemas que enfrenten. 
Por ejemplo, hemos identifi-
cado riesgos asociados al po-
tencial invasor de los pinos y 
de hervivoría asociada a co-
nejos, además de otros facto-
res como el riesgo de incen-
dio y malas prácticas de visi-
tantes”, detallan desde el 
equipo. 

En este marco se han con-
siderado medidas como esta-
blecer protecciones para los 
árboles nativos plantados, in-
corporar letreros informati-
vos y enriquecer el banco de 
semillas.  

Además, destacan al vital 
apoyo del Parque Museo y 
su personal para mantener 
los resultados de la restaura-
ción más allá del fin de este 
proyecto. 

Y es que su implementa-
ción es aún más relevante 
que desafiante.  

“Estas acciones contribu-
yen a poner en valor el patri-
monio natural existente den-
tro del Parque, al establecer 
distintas especies nativas y 
endémicas de este territorio. 
Unas se encuentran en algu-
na categoría de conserva-
ción, como el Pitao que es un 
árbol en peligro de extinción 
o la Huillipatagua que es con-
siderada vulnerable a la ex-
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GESTIONES ESTATALES

Exportación de uvas desde Biobío: 
identifican oportunidad de crecimiento 
con inminente firma de protocolo con EE.UU.
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Según Economía, en base a datos del 
Servicio Nacional de Aduanas, 
durante el 2023 desde la Región se 
enviaron 1.567 toneladas de la fruta 
al extranjero, que en valor monetario 
fueron más de 2.900.000 dólares.

De acuerdo con el Ministerio 
de Economía, las exportacio-
nes regionales de uva tienen 
una oportunidad para crecer 
en el mercado de Estados Uni-
dos, tras la inminente firma de 
un nuevo protocolo de acuerdo 
que fue dado a conocer recien-
temente por el ministro de Agri-
cultura Esteban Valenzuela. 

“Hay un avance histórico y 
definitivo para que Chile ex-
porte a Estados Unidos nuestra 
uva de mesa sin bromuro de 
metilo -lo que le hace perder ca-
lidad y precio- lo que es muy 
importante para las regiones 
de Valparaíso, Coquimbo y Ata-
cama. La uva de mesa es la se-
gunda fruta más importante 
de nuestras exportaciones y 
una cadena de enorme desa-
rrollo económico para las re-
giones; entonces, este es un 
paso definitivo” afirmó el titu-
lar de la cartera de Agricultura. 

En este contexto, Javier Se-
púlveda, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo de Biobío 
destacó que de acuerdo a los 
datos estadísticos del Servicio 
Nacional de Aduanas durante 
el 2023 “en la región del Biobío 
se exportaron 1.567 toneladas 
de uva que en valor monetario 
corresponden a un poco más 
de 2.900.000 dólares. De todo 
ese monto exportado, lo que 
tuvo como destino EE.UU. co-
rresponde a 222 toneladas de 
uvas con un valor monetario de 

324 mil dólares”.  
Javier Sepúlveda resaltó tam-

bién que “hablamos que de 
toda la uva que se exporta des-
de el Biobío hacia el resto del 
mundo, un 14% se va a EE.UU. 
en términos de toneladas. En 
términos monetarios, sólo es el 
11% de los ingresos de esa ex-
portación provienen desde Es-
tados Unidos, por lo tanto, con 
este protocolo de acuerdo, hay 
una gran oportunidad de creci-
miento para la industria de la 
uva en la Región que con esto 
permitirá acceder a una ma-
yor participación en el merca-
do del país norteamericano in-
crementando su nivel de ventas 
y la cantidad exportada”.  

 
Posibilidad de reconversión 

En cuanto a la conveniencia 
de una eventual posibilidad  de 
reconversión de uva vinífera a 
uva de mesa en el contexto del 
nuevo acuerdo que se firmará 
en los próximos días entre Chi-
le y Estados Unidos, el jefe de la 
cartera de Economía, Fomen-
to y Turismos en la zona seña-
ló que “eso dependerá mucho 
de los factores climáticos de la 
región del Biobío”.  

“Hoy el principal orígen de la 
uva de mesa son las regiones 
que están en torno a Atacama, 
Coquimbo y Valparaíso que tie-
ne ciertas condiciones climáti-
cas que históricamente le han 
permitido tener un ventaja de 
producción en este ámbito. Por 
el momento, podemos eviden-

ciar una clara oportunidad de 
crecimiento en los negocios de 
las empresas que ya están ex-
portando uva a través de la Re-
gión hacia Estados Unidos”.   

 
El acuerdo 

Pamela Gatti, seremi de Agri-
cultura de Biobío, explicó que 
“este sistema reemplaza la fu-
migación con bromuro de me-
tilo por una serie de medidas de 
mitigación, en origen, mejo-
rando la calidad y condición 
de la fruta en el mercado de 
destino, permitiendo alcanzar 
una posición competitiva fren-
te a uva de mesa de otros paí-
ses que no requieren la fumiga-
ción. Todo esto tras 22 años de 
negociaciones entre el Ministe-
rio de Agricultura, los gremios 
y Frutas de Chile,  que permiti-
rán exportar uva de mesa con 
mejores condiciones de cali-

dad en beneficio de los consu-
midores y productores”. 

La seremi de Agricultura 
agregó que el ministerio de 
Agricultura, a través del Servi-
cio Agrícola y Ganadero (SAG) 
ha estado trabajando por mu-
cho tiempo, desde el año 2000 
y estos son los pasos finales. 
Ahora, como país se va a reci-
bir y autorizar el ingreso de 
arándanos en contra estación. 
Son grandes pasos para nues-
tra agricultura”. 

Por su parte, José Miguel 
Stegmeier, presidente de Soca-
bio, gremio que agrupa a em-
presas del rubro agrícola de la 
Región, comentó que “en Biobío 
prácticamente no producimos 
nada de uva de mesa para ex-
portaciones. Solo algo para el 
mercado interno, pero no es re-
levante. Nuestro clima no per-
mite competir con ese rubro. 

Biobío sí tiene condiciones para 
un amplio abanico de varieda-
des de uva vinífera, las cuales sa-
bemos que tienen buenas posi-
bilidades futuras, sobre todo en 
vinos blancos y rosé. Incluso 
para algunos tipos de tintos”. 

 
Uva vinífera 

Desde el Ministerio de Agri-
cultura, de acuerdo a los regis-
tros del Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG) indicaron que, a 
la fecha, en la región del Biobío, 
existe una superficie de 2.964 
hectáreas de viñas, contando 
con 595 pequeños producto-
res vitivinícolas a nivel regional.  

Del desglose total, 355 son 
apoyados con diversos instru-
mentos desde el Instituto de De-
sarrollo Agropecuario (INDAP), 
de los cuales una pequeña can-
tidad elabora vinos, al menos 66 
productores identificados (19%) 
y una mayor parte a granel en el 
Valle del Biobío e Itata Sur.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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2.964 hectáreas de viñas hay en el Biobío.
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La presidenta de la Comisión para 
el Mercado Financiero (CMF), So-
lange Berstein,presentó la vigésima 
tercera versión del Informe de Géne-
ro en el Sistema Financiero de la 
CMF. 

El documento detalla la partici-
pación de las mujeres en puestos di-
rectivos del sector financiero, el ac-
ceso y uso de productos por géne-
ro e incorpora en esta edición nueva 
información sobre la cobertura de 
seguros. 

“A través del Informe, la CMF con-
tribuye a la visibilización de las bre-
chas de género en el sistema financie-
ro, la sensibilización sobre la impor-
tancia de avanzar en el cierre de las 
brechas económicas de género; y a la 
generación de insumos estadísticos 
para el diseño, implementación y 
evaluación de políticas públicas y 
privadas en materia de equidad de 
género”, comentó Solange Berstein. 

De acuerdo con el Informe, entre 
las entidades supervisadas por la 
CMF las mayores brechas de género 
asociadas a la participación de las 
mujeres en directorios se observan 
en las filiales bancarias, las socieda-
des del apoyo al giro bancario (SAG) 
y en los emisores de tarjetas de cré-
dito no bancarias. 

En contraste, las menores brechas 
las exhiben el sector cooperativo y las 
compañías de seguros. 

 
Acceso y uso de productos 

En materia de acceso, los produc-
tos de administración del efectivo 
(cuentas corrientes, cuentas vista), 
ahorro y crédito tienen una impor-
tante cobertura poblacional, sin que 
se adviertan diferencias significativas 
en el acceso de hombres y mujeres. 

En la región del Maule, la tenencia 
de productos de administración del 

FOTO: CC

nero integra información más com-
pleta sobre la cobertura poblacional 
de productos de seguros. 

Las mujeres exhiben una partici-
pación menor que la de los hombres 
dentro del total de asegurados, tan-
to en seguros de vida como en segu-
ros generales. De esta forma, la dis-
tribución de seguros por género, con-
siderando algún tipo de seguro, tiene 
una diferencia de 8 puntos porcen-
tuales con 56% para mujeres y 62% 
hombres. 

La presentación se realizó en depen-
dencias de la Universidad de Talca.

efectivo como cuentas corrientes 
muestra una mayor brecha de géne-
ro que el resto del país, la que es com-
pensada por la tenencia de cuentas 
vista, donde dicha diferencia es favo-
rable a las mujeres. 

En relación con el ahorro, a nivel 
nacional, las mujeres disponen ma-
yor cobertura que los hombres, sobre 
todo en los productos de ahorro a 
plazo y para la vivienda. 

En los productos de crédito, a ni-

vel nacional persisten brechas en los 
montos asociados a los productos fi-
nancieros. De este modo, los montos 
de créditos otorgados a hombres y 
mujeres tienen una brecha de 38 
puntos mientras que en la deuda 
promedio la disparidad alcanza los 
39 puntos. 

El Informe evidencia que a nivel 
nacional las mujeres poseen mejores 
indicadores de carga financiera (por-
centaje del ingreso mensual desti-

nado al pago de obligaciones finan-
cieras) y apalancamiento (número 
de ingresos mensuales que un deu-
dor tendría que destinar para saldar 
sus obligaciones financieras por 
completo. Así, la carga financiera de 
las mujeres es 4 puntos porcentuales 
inferior y en el caso del apalanca-
miento es un 30% más bajo. 

 
Tenencia de seguros 

La edición 23° del Informe de Gé-

Índice de Inventarios de Industria 
Manufacturera aumentó 2% 

un incremento de 0,7% en relación 
con el mes anterior, debido al creci-
miento de comercio minorista (di-
visión 47) y comercio mayorista (di-
visión 46), con incidencias de 0,649 
puntos porcentuales y 0,082 puntos 
porcentuales, respectivamente. 

Por su parte, el Índice de Inven-
tarios de la Minería del Cobre 
(IIMCu) presentó una disminución 
de 0,1% en comparación con mar-
zo de 2024, a raíz de la baja en insu-
mos industriales, que restó 0,294 
puntos porcentuales.

En abril de 2024, el Índice de In-
ventarios de la Industria Manufac-
turera (IIMan) registró un aumen-
to de 1,9%, de acuerdo a lo informa-
do por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE). 

De las 18 divisiones o agrupacio-
nes de divisiones que componen el 
índice, once crecieron con respec-

to a marzo de 2024. Dentro de las 
variaciones positivas, la división 
que más incidió fue elaboración de 
productos alimenticios (división 
10), contribuyendo con 1,093 pun-
tos porcentuales en el resultado del 
índice. 

El Índice de Inventarios del Co-
mercio (IICom), en tanto, registró 
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ACCESO, PRODUCTOS, AHORRO, CRÉDITO

CMF presentó  el Informe de Género 
en el Sistema Financiero 2024

La actividad estuvo dirigida por la presidenta de la Comisión 
para el Mercado Financiero, Solange Berstein.
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Los misceláneos panoramas que trae la 
cartelera de vacaciones de invierno 

DESDE FINES DE JUNIO Y DURANTE TODO JULIO

Casi cerrando el mes arranca la merecida 
pausa invernal escolar y universitaria, días 
libres que están cargados de diversas y 
entretenidas actividades para disfrutar en 
familia. Destaca la muestra Hot Wheels City 
Experience Concepción, estrenos de cine 
familiar, talleres, cuenta cuentos y trueque de 
libros en el Museo de Historia Natural, 
exposición de fotos en la Corporación 
Cultural de San Pedro de la Paz y mucho más.

FOTO: BE FUN ENTERTEINMENT.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

HOT WHEELS CITY EXPERIENCE CONCEPCIÓN 
 
Sorprendente muestra familiar montada a un costado del Mallplaza 
Trébol hasta fines de julio.   Novedosa experiencia que es un mundo lleno 
de emocionantes actividades interactivas y alrededor de 10 estaciones 
como exposición de autos, taller de pintura, zona de juegos, zona gamer, 
tienda oficial y mucho más. Horario de atención de lunes a domingo de 
10.00 a 20.00 horas. Entradas de los $9.500 en adelante por sistema Fever.

MUSEO DE HISTORIA 
NATURAL 
 
El Museo de Historia Natural 
ofrecerá para estas vacaciones 
de invierno, una serie de 
actividades gratuitas dirigidas 
principalmente para los niños y 
niñas. Se destacan los talleres 
de bosques de macroalgas y 
memorias de Violeta en el 
Biobío, los días 25 y 26 de junio, 
respectivamente. También 
habrán cuentacuentos y 
trueque de libros. Más detalles 
en mhnconcepcion.gob.cl. 

TALLERES GRATUITOS EN 
MALL DEL CENTRO 

 
 Mall del Centro Concepción 

presenta sus “Domingos 
Familiares” con talleres de arte 

para niños de 4 a 12 años. Los 
domingos 23 y 30 de junio, 
Andrea Navarrete estará a 

cargo de los talleres de 
máscaras y reciclaje, 

proporcionando una actividad 
creativa y educativa para los 

más pequeños y pequeñas del 
hogar.  Actividades que son 

totalmente gratuitas.

EXPOSICIÓN DE FOTOS EN 
SAN PEDRO DE LA PAZ  
 
Del 13 junio al 10 de julio estará 
montada en el auditorio de la 
Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz (Los Fresnos 
1640) “Ecología”, exposición 
correspondiente al Salón 
Nacional de Fotografía 
Artística, organizada por el 
Foto Club Talcahuano con el 
reconocimiento de la 
Federación Chilena de 
Fotografía. Impresionante 
propuesta de acceso liberado.

CARTELERA DE CINE EN 
VACACIONES INVERNALES  

 
Ir al cine es una de las experiencias y 
alternativas favoritas dentro de esta 

pausa de mitad de año. Así las 
principales cadenas de cine de la ciudad 

-Cinemark y Cineplanet- ofrecen 
interesantes estrenos en esta línea con 
cintas pensadas para toda la familia. A 

las ya estrenadas “Intensamente 2” y 
“Garfield” se sumará “Mi villano favorito 

4”. Horarios y tarifas en los respectivos 
sitios web de los cines del gran 

Concepción y comunas aledañas. 

FOTO: CEDIDA

FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

FOTO: CEDIDA

FOTO: CEDIDA
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Con grandes resultados comenzó la partici-
pación de Naharai Neira, en el Panamericano 
de Pista Juvenil, que se disputa en Lima. 

La ciclista de Curanilahue, se colgó una me-
dalla de oro y otra de bronce en la primera jor-

nada del torneo, en un debut soñado. 
En primer término, Neira integró la cuarteta 

que ganó la persecución por equipos (campeo-
nas panamericanas, para luego lograr el tercer 
puesto en la prueba de velocidad por equipos.

Ciclista local debutó con podios en Panamericano
FOTO: FACEBOOK NAHARAI NEIRA

COPA DEL MUNDO DE PARAPOWERLIFTING

Una vez más, el parapowerlifting 
regional fue dejado en lo más alto 
por la máxima exponente del Biobío 
y una de las mejores de todo el país 
en la actualidad. Nayadet Garcés 
volvió a brillar a gran nivel en el ám-
bito internacional, esta vez en la 
Copa del Mundo de Tbilisi, Georgia. 

El certamen reúne a lo más des-
tacado de la especialidad mundial, 
en total 313 atletas en representa-
ción de 66 países, quienes buscan su 
oportunidad en el último clasifica-
torio con miras a los Juegos Olímpi-
cos de París 2024.  

Con ese objetivo justamente via-
jó la deportista local, quien llegaba  

Pesista regional brilló en Georgia y 
espera aprobación para París 2024

Sueña con París 
Su mejor rendimiento en una ins-

tancia de estas características con-
siguió Nayadet Garcés, luego de cul-
minar con sus tres intentos válidos. 
Muy diferente, por ejemplo, a su úl-
tima actuación en  Tbilisi, donde 
se despidió en cero. 

Esta vez, la penquista comenzó 
levantando 89 kilos, para posterior-
mente saltar a 90 kilos, en su se-
gunda tentativa, y culminar con 92 
kilos, cerrando de esta manera una 
tarea redonda en la tabla. Marcas 
que la ponen en carrera para clasi-
ficar a París 2024, situación que se 
conocerá dentro de unas dos sema-
nas, cuando sea informado por la  
World Para Powerlifting. 

FOTO: CAPTURA WORLD PARA POWERLIFTING 

La penquista Nayadet Garcés cumplió una destacada actuación en el certamen que se realiza en Tbilisi, 
último clasificatorio para los Juegos Olímpicos. En unos días sabrá si va a la máxima cita del deporte.

Desde Europa, Nayadet Garcés 
se mostró complacida con su cose-
cha en la Copa del Mundo. “Me fue 
súper bien, mi experiencia estuvo 
mucho mejor que la primera vez 
que estuve acá en Georgia, cuando 
me fui en blanco. Así es que feliz de 
lo que pude hacer, y ahora solo a es-
perar estos 15 días para saber si fi-
nalmente podré ir a los Juegos Olím-
picos de París”, expresó. 

Y cerró, “me gustaría agradecer 
enormemente a mi entrenador, 
Juan Carlos Parra, por confiar en 
mí, y por ser mi formador deporti-
vo en estos seis años de carrera”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

respaldada por su notable desempe-
ño en la reciente Copa del Mundo de 
Acapulco, certamen en el que se col-
gó la medalla de plata en la división 
de los 55 kilos de peso corporal. 

Actuación que le dio confianza 
para plantarse de igual a igual fren-
te a una legión de figuras del para-
powerlifting internacional. Entre 
ellas, las campeonas paralímpicas 
chinas y plusmarquistas mundia-
les, Guo Lingling  y Cui Zhe; las ni-
gerianas, Onyinyechi Mark (récord 
mundial), Bose Omolayo y Oluwa-
femiayo Folashade (monarcas para-
límpicas en sus categorías) y, en 
cuanto a americanas, la brasileña 
Mariana D’ Andrea y la leyenda me-
xicana, Amalia Pérez. 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

NAYADET GARCÉS CUMPLIÓ  su mejor 
actuación en una copa del mundo, y quedó a las 
puertas de clasificar a los Juegos Olímpicos.
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UdeC va por puntos claves a El Salvador
Un compromiso clave jugará hoy 

el equipo de la Universidad de Con-
cepción, por la decimocuarta fe-
cha del Campeonato Nacional Fe-
menino de Primera División. Des-
de las 11:00 horas, el representativo 
auricielo se medirá ante su similar 
de Cobresal, en duelo a disputarse 
en el Estadio Municipal de Puente 
Alto. 

El Campanil viene de ser goleado 
4-1 en su visita a Unión Española, en 

lo que fue su tercera derrota conse-
cutiva. De hecho, no gana desde el 
12 de mayo, cuando derrotó 1-0 a 
Everton.  

Por eso es que hoy, ante un rival 
directo por zafar de la parte baja de 
la tabla, intentará volver al camino 
de los triunfos. Actualmente, las 
auricielo marchan novenas con 10 
puntos, mismo puntaje de las mine-
ras, que son undécimas por diferen-
cia de goles. 

FOTO: FÚTBOL UDEC

EL CAMPANIL NECESITA un triunfo para escalar en el torneo femenino.

SUDAMERICANO DE TENIS DE MESA

Tal como comenzó, arriba del po-
dio culminó la participación de la 
tenimesista nacional, Paulina Vega, 
en el Campeonato Sudamericano 
de Tenis de Mesa, que se desarrolló 
en Asunción, Paraguay. 

La sampedrina partió colgándo-
se la medalla de plata en la catego-
ría por equipos femenino, junto a 
Tania Zeng, Judith Morales y Da-
niela Ortega, instancia donde las 
nacionales cayeron por 3-2 ante 
Brasil, en la final. 

Posteriormente, la deportista re-
gional obtuvo una nueva presea de 
plata , esta vez en el dobles femeni-
no, tras caer en la final por un estre-
cho 3-2  ante las brasileñas Laura 
Watanabe y Giulia Takahashi (11-5, 
11-8, 6-11, 6-11, 5-11). 

 
Despedida en grande 

Hasta ahí, Paulina Vega había par-
ticipado en la mayoría de los podios 
del Team Chile en Asunción. Ten-
dencia que se mantendría hasta el 
fin de la competencia. 

Fue así como la experimentada 
jugadora, sumó una tercera meda-
lla personal, en esta ocasión en la es-
pecialidad del dobles mixtos, junto 
a Manuel Moya. La dupla chilena 
perdió 3-1 en semifinales  ante la pa-
reja, también brasileña, de Guilher-
me Teodoro y Giulia Takahashi (11-
9, 5-11, 3-11, 10-12). 

Finalmente, Vega cerró su parti-

Paulina Vega se despidió 
con medallas de Asunción

FOTO: INSTAGRAM MARÍA PAULINA VEGA MAGAÑA

La sampedrina volvió a destacar en la selección chilena que 
disputó el torneo en Paraguay, en lo que fue uno de su últimos 
preparativos de cara a su nueva participación olímpica.

cipación con otro bronce, en el sin-
gles femenino, luego de caer 4-2 en 
semifinales ante su compatriota, 
Daniela Ortega, con parciales de 
12-10, 11-7, 9-11, 11-8, 9-11 y 11-6.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Consiguió el Team Chile en el 
Sudamericano de Asunción 
2024. De ellas, cuatro fueron 
obra de Paulina Vega.  

Medallas 
10

Paulina Vega cerrará en 
grande su carrera ya que, en 
París, disputará sus terceros 
Juegos Olímpicos.

Cierra a lo grande 
en París 2024 

PAULINA VEGA FUE 
una de las mejores del 

Team Chile en Paraguay. 
La sampedrina se alista  

para su participación en 
los JJOO de París 2024. 

COBRESAL

Estadio: Municipal de Puente Alto 
Horario: 11:00 horas 

UDEC
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Santoral: Marcial

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/11 0/10
LOS ÁNGELES

5/10
SANTIAGO

0/10                    
CHILLÁN4/10

RANCAGUA

3/11
TALCA

0/9
ANGOL

2/10
TEMUCO

4/9
P. MONTT

1/11
LUNES

1/11
MARTES

3/12
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Plaza Perú 111-115 local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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